

## Ficha Nº 10

**Contexto internacional. Crisis Mundial de 1930. El New Deal. Ocaso del esquema agroexportador clásico. Golpe de Estado de 1930. La política internacional de la década. El pacto Roca-Runciman y el problema de las carnes**

### **Contexto internacional**

Después del final de la Primera Guerra Mundial en 1918, muchas naciones europeas enfrentaron enormes deudas de guerra, desequilibrios comerciales y una pérdida masiva de vidas y recursos =>El Tratado de Versalles de 1919 impuso pesadas reparaciones a Alemania, lo que contribuyó a la inestabilidad económica y política en Europa=>La década de 1920 fue testigo de un período de crecimiento económico y expansión en muchas partes del mundo, especialmente en Estados Unidos, donde la economía experimentó un auge después de la guerra =>Sin embargo, este crecimiento económico se basó en gran medida en el crédito fácil, la especulación financiera y el consumo excesivo, lo que creó una burbuja económica insostenible.

La década de 1930 está claramente influida por la crisis económica (llamada “Gran Depresión”) provocada por el Crack del ‘29, que tuvo un alcance mundial y provocó fuertes tensiones sociales y políticas, permitiendo la aparición de dictaduras como la de Hitler en Alemania =>Este surgimiento de totalitarismos acabó desembocando en una nueva guerra mundial.

Alemania se desarrolló nuevamente después de la guerra, la economía se relanzó con el impulso que le dio la industria y la inversión del Estado en infraestructura =>El nuevo régimen nazi obtuvo numerosos territorios sin disparar un solo tiro, frente a una política de apaciguamiento liderada por las democracias liberales occidentales que finalmente fracasó =>El Imperio japonés se consolidaba en Asia afectando los intereses de Europa y Estados Unidos, especialmente en el Pacífico =>Japón creó un “estado títere” en China bajo el nombre de Manchukuo =>Por su parte Italia inició una política de rearme militar y expansiva territorial que la llevó a la invasión de Etiopía.

En Estados Unidos el presidente Franklin Delano Roosevelt lideró la recuperación económica del país tras la crisis provocada por la Gran Depresión de 1929 =>Gran Bretaña mantuvo su sistema político prácticamente inalterable, al contrario que Francia, que no logró consolidar una organización político-social fuerte y bordeó la guerra civil =>Rusia, luego de su transformación en la Unión Soviética, fue escenario de hambrunas endémicas (como la hambruna ucraniana), represión política y la Gran Purga.

Se puede considerar que esta década finalizó el 1° de septiembre de 1939, cuando Hitler (y días más tarde Stalin) invadieron Polonia y comenzó el conflicto de Segunda Guerra Mundial, que marcaría toda la década de 1940.

En el ámbito musical la década de los años 30 estuvo dominada por Bing Crosby considerado el primer artista multimedia, el primer gran solista, la primera figura en atraer grandes masas de fans, el primer gran vendedor de discos, Crosby, es considerado uno de los cantantes más vendidos del siglo xx y en el mundo también

ostenta la canción más vendida de la historia, *White Christmas*, con más de 50 millones de copias vendidas en el mundo.

- Un golpe de Estado en Brasil, en 1930, puso fin a la república velha e inició el régimen de Getulio Vargas.
- 1931 G.B. abandonó la paridad oro de la libra británica, lo que provocó devaluación.
- 1931 Proclamación de la II° República española.
- 1932 *Un mundo feliz* de Aldous Huxley.
- 1933 Adolf Hitler, canciller de Alemania: obtuvo plenos poderes en el país.
- 1933 Comienzo la era Roosevelt en los Estados Unidos.
- 1933 Derogación de la ley seca en los Estados Unidos.
- 1933 Inicio en Alemania de la persecución contra los judíos.
- 1933 Dachau: primer campo de concentración en Alemania.
- 1934 Mao Tse Tung condujo la Larga Marcha.
- 1936 Jorge VI se convirtió en rey de Inglaterra, tras abdicación de su hermano Eduardo VIII, quien sucedió a su padre Jorge V, cuando murió el año anterior, tras 25 años de reinado.
- 1936 Estallido de la guerra civil española.
- 1936 *La teoría general sobre el empleo, el interés y el dinero* de John Maynard Keynes.
- 1937 Gran Purga en la URSS (deportaciones a los campos del Gulag y ejecuciones, 800.000 muertos según los datos desarchivados del Kremlin.
- 1937 Guerra entre China y Japón.
- 1937 Picasso pintó el *Guernica*.
- 1937 Descubrimiento del nailon por el estadounidense W. H. Carothers.
- 1937 Walt Disney estrena *Blancanieves y los siete enanitos*, primer largometraje animado a color.
- 1938 La Alemania nazi anexionó Austria.
- 1938 Pacto de Múnich, ante la Crisis de los Sudetes<sup>1</sup>, en Checoslovaquia.
- 1939 La noche de los cristales rotos en Múnich.
- 1939 Batalla del Ebro en España.
- 1939 Alemania invadió Checoslovaquia (marzo).
- 1939 Fin de la guerra civil española =>Inicio de la dictadura de Francisco Franco.
- 1939 F. Joilot-Curie: reacción nuclear en cadena.
- 1939 Alemania e Italia firmaron el Pacto de Acero.
- 1939 Pacto germano soviético.
- 1939 La Alemania nazi invadió Polonia (1° de septiembre) =>El Reino Unido y Francia le declararon la guerra al Tercer Reich: Inicio de la Segunda Guerra Mundial.
- 1939 La Unión Soviética invadió Polonia (17 de septiembre).
- 1939 Guerra fino-soviética. (Invasión de Finlandia)
- 1939 Invasión de los países bálticos por la Unión Soviética.

---

<sup>1</sup> Se conoce como Crisis de los Sudetes la serie de sucesos que tuvieron lugar en 1938 en relación con la minoría étnica formada por los alemanes que por entonces vivían en determinadas zonas de Europa Central (Bohemia, Moravia y Silesia oriental), dentro de la región checoslovaca de los Sudetes (actualmente, en la República Checa). Esta Crisis atravesó varias fases y concluyó con la anexión de los Sudetes a la Alemania nazi, llevada a cabo por las tropas de la Wehrmacht en ese año.

### **La crisis mundial de 1930**

La Gran Depresión, también conocida como la Crisis de 1929, fue una gran crisis financiera mundial que se prolongó durante la década de 1930, en los años previos a la Segunda Guerra Mundial =>Su duración depende de los países que se analicen, pero en la mayoría comenzó alrededor de 1929 y se extendió hasta finales de los años treinta =>Fue la depresión más larga en el tiempo, de mayor profundidad y la que afectó a un mayor número de países en el siglo xx =>En el siglo xxi ha sido utilizada como paradigma de hasta qué punto se puede producir un grave deterioro de la economía a escala mundial =>La llamada *Gran Depresión* se originó en Estados Unidos, a partir de la caída de la bolsa de valores de Nueva York el martes 29 de octubre de 1929 (conocido como el crac del 29 o Martes Negro), y rápidamente se extendió a casi todos los países del mundo.

La depresión tuvo efectos devastadores en casi todos los países, ricos y pobres, donde la inseguridad y la miseria se transmitieron como una epidemia, de modo que cayeron la renta nacional, los ingresos fiscales, los beneficios empresariales y los precios =>El comercio internacional descendió entre un 50% y un 66% => El desempleo en los Estados Unidos aumentó al 25%, y en algunos países alcanzó el 33% =>Ciudades de todo el mundo se vieron gravemente afectadas, especialmente las que dependían de su industria pesada, y de la industria de la construcción, que se detuvo prácticamente en muchas áreas =>La agricultura y las zonas rurales sufrieron una caída de los precios de las cosechas, que alcanzó aproximadamente un 60% =>Ante la caída de la demanda, las zonas dependientes de las industrias del sector primario, con pocas fuentes alternativas de empleo, fueron las más perjudicadas.

Después del colapso del sistema financiero mundial en octubre de 1929, muchos países recurrieron al *proteccionismo* en un intento de proteger sus industrias nacionales y sus mercados internos =>Esto llevó a una espiral de aranceles y barreras comerciales, lo que agravó aún más la situación económica mundial y contribuyó al colapso del comercio internacional =>La caída de los precios de las acciones, el colapso de los bancos y la contracción masiva del crédito llevaron a una grave recesión económica en Estados Unidos, que luego se propagó al mundo a otras economías, tanto industrializadas como en desarrollo, a través de mecanismos como la contracción del comercio, la inversión extranjera y la caída de los precios de las materias primas =>Países de todo el mundo, incluida Argentina, sufrieron una disminución en la producción, el comercio y el empleo, así como una crisis bancaria y financiera.

En 1929 fue el inicio de un período recesivo con restricciones monetarias y financieras, bajas de precios y salarios y retroceso de las actividades económicas =>Reacciones en cadena, porque la caída de la producción industrial indujo a una contracción de los mercados internacionales y a una reducción de la demanda de materias primas, cuyos precios bajaron mucho =>Países productores de bienes primarios redujeron las compras de maquinarias y manufacturas, mientras entraban en bancarrota y devaluaban sus monedas y no podían cancelar sus deudas, asumidas con anterioridad =>Los países industriales sufrieron caídas en los precios de sus productos y protegieron sus productos con barreras arancelarias o para arancelarias.

Causas de la crisis en EEUU =>superproducción, créditos bancarios, crecimiento artificial de la bolsa y su caída, desorden monetario, caída en el valor de las empresas, fueron las principales causas.

En 1926, la economía mundial se hallaba bastante equilibrada: la producción había vuelto al nivel anterior a la I° Guerra Mundial, la cotización de las materias primas parecía estabilizada y los países que atravesaban un periodo de alta coyuntura eran numerosos =>Sin embargo, no era un retorno a la *belle époque* =>Una serie de equilibrios tradicionales quedaban alterados: la producción y el bienestar progresaban de manera espectacular en algunos lugares (Estados Unidos, Japón), mientras que en otras (en particular, en Gran Bretaña), la prosperidad vivida antes de la guerra había desaparecido y la población vivía abrumada por el desempleo y las crisis endémicas.

Al mismo tiempo, los estadounidenses complicaban de singular manera la posición de los europeos =>La deuda internacional no podía pagarse sino con oro o mercancías, y los estadounidenses frenaban sus importaciones de Europa con los nuevos derechos de aduana, cada vez más elevados, al tiempo que utilizaban su superioridad para imponer sus exportaciones a Europa =>Por otra parte, los EEUU disponían de las mayores reservas de oro del mundo y, para mantener el patrón oro, hubo de conceder cuantiosos préstamos a Europa =>En 1917, al entrar en la guerra, la economía estadounidense vivía en plena era de prosperidad, y la 1° guerra europea la acrecentó: durante tres años sucesivos, los EEUU fueron los proveedores de un mercado casi ilimitado, mientras las potencias europeas se aniquilaban entre sí =>La capacidad industrial de los EEUU también había aumentado considerablemente, y su agricultura progresaba a idéntico ritmo.

Desde 1925, la actividad de la Bolsa de Nueva York había evolucionado tan vertiginosamente como la producción industrial del país =>La cotización de las acciones subía regularmente de año en año, y fueron numerosos los estadounidenses que hallaron en la especulación de la bolsa la fuente de una rápida fortuna: la fiebre de operar en la bolsa tentaba a todos los estratos de la población de modo irresistible, tanto rentistas y jubilados como aprendices, que ignoraban todo lo relativo a la industria, a la economía y a la misma bolsa =>Todo el mundo consideraba que la economía del país se encaminaba hacia niveles insospechados, y todos estaban persuadidos con que las "mejores acciones" podían conseguirse con muy poco dinero, pensando que debía aprovecharse de aquella buena suerte antes de que pudiera terminarse =>La continua demanda hizo subir las acciones a alturas increíbles, y pronto la cotización en la bolsa se convirtió en pura especulación, que nada tenía de común con la auténtica solvencia de la sociedad.

Mientras, para el ciudadano medio, solo se trató de invertir sus excedentes, la especulación siguió dentro de ciertos límites más o menos razonables, pero transcurrió el tiempo y los estadounidenses empezaron a operar en la bolsa con dinero prestado =>Una acción de cien dólares nominales podía obtenerse solo por diez, mientras el resto, llamado "excedente" -o sea, noventa dólares-, se pagaba a crédito =>Si la acción seguía subiendo, todo iba perfectamente: un alza del 10 por ciento, esto es, que pasara de 100 a 110 dólares proporcionando al accionista un beneficio neto del

100 por ciento sobre los 10 dólares que en realidad había desembolsado =>En cambio, si la acción bajaba en un 5 o en un 10 por ciento, el corredor bursátil exigía nuevo pago al contado, y si el cliente no podía hacer frente al mismo, se veía obligado a vender con pérdidas, con el fin de cubrirse él y cubrir a otros posibles acreedores =>Entre los pequeños especuladores -decenas de millares de ciudadanos-, eran muy pocos los que poseían reservas de liquidez apreciable.

La coyuntura del alza, denominada allí *Big Bull Market*, descansaba así sobre una base sumamente frágil =>Todo el sistema se derrumbó en octubre de 1929, y en pocos días -en cuestión de horas, incluso- las cotizaciones perdieron todo cuanto habían ganado durante meses o años =>Los pequeños especuladores quedaron arruinados y tuvieron que vender con enormes pérdidas y, al cundir el pánico, los grandes capitalistas se encontraron también con dificultades.

El 23 de octubre de 1929 las cotizaciones registraron una pérdida media de 18 a 20 puntos, y pasaron de mano en mano unos seis millones de títulos; al día siguiente, una nueva caída de las cotizaciones, entre 20 y 30 puntos, e incluso de 30 a 40 para las grandes empresas =>En tan crítico momento, los primeros bancos del país y los corredores de bolsa más destacados intentaron salvar los negocios y reunieron 240 millones de dólares para sostener las cotizaciones mediante compras masivas, y en aquella sola jornada cambiaron de mano trece millones de acciones =>Tan desesperada tentativa produjo solo resultados de carácter momentáneo; el lunes 28 de octubre, se produjo un nuevo descenso de 30 a 50 puntos, y al día siguiente -que pasó a la historia con el nombre de "Martes Negro"- fue la jornada más sombría de Wall Street =>El pánico fue absoluto: en pocas horas, dieciséis millones y medio de acciones se vendieron con pérdidas a un promedio del 40% =>Más tarde, en noviembre, cuando se habían calmado un poco los ánimos, las cotizaciones habían descendido a la mitad desde el comienzo de la crisis de la bolsa, y no menos de 50.000 millones de dólares se habían desvanecido, con lo que quedaron en evidencia la inseguridad y fragilidad de los sistemas financieros =>La quiebra de la Bolsa de Nueva York fue el momento más dramático de una crisis sin precedentes; de todos modos, el derrumbamiento de Wall Street no fue el prólogo ni la causa de la crisis económica mundial: fue solo su más espectacular síntoma.

Los primeros indicios de recesión se dejaban sentir ya en los países productores de materias primas, mientras Wall Street vivía aún en plena euforia =>La depresión tenía causas múltiples: tras un periodo de fuerte expansión, sobrevino una crisis de coyuntura y adaptación, que podría decirse "normal", pero que estalló con violencia inaudita =>De todas formas aquella crisis "normal" hasta cierto punto, era asimismo estructural, resultado de la guerra y sus funestas consecuencias, tales como la presión fiscal, las deudas de guerra y las reparaciones alemanas.

La racionalización y las nuevas técnicas industriales y agrícolas contribuían igualmente a la crisis =>El aumento de producción por hora trabajada, sin aumentar la mano de obra, era beneficioso para la industria, pero no en todas las circunstancias =>Un ritmo de expansión demasiado rápido acarrea dificultades de transición y adaptación =>La racionalización del trabajo suprime empleos, y los trabajos disponibles para otros sectores de la producción, al haber desempleo, no pueden adaptarse siempre con

suficiente rapidez; por tanto, este problema de readaptación provoca, en la mayoría de los países, un bache importante apenas transcurre el periodo de alta coyuntura =>Aparte de ello, las dificultades internas y la inestabilidad de la política mundial impedían entonces la elaboración de cualquier planificación a largo plazo.

La quiebra estadounidense no fue en sus comienzos sino una quiebra de índole bolsística, el brusco estallido y desmoronamiento de un mito creado por los especuladores; no obstante, sus consecuencias fueron hondas y duraderas =>Las personas arruinadas a causa del derrumbamiento de la bolsa de valores limitaron sus gastos, los afortunados que todavía disponían de algún capital quedaron atemorizados y se negaban a invertirlo de nuevo, y las fuentes de crédito se agotaron =>Las consecuencias de todo ello fueron fatales en general para Europa y en particular para la economía alemana, que dependía casi por entero de los préstamos de los Estados Unidos a corto plazo.

La inexistencia en los EEUU de un sector bancario fuerte de ámbito nacional y la quiebra inicial de algunos bancos, hizo que la crisis bancaria se extendiera por todo el país, lo que multiplicó los efectos de la crisis =>La Reserva Federal era la única que podía haber evitado una caída en cadena de los bancos mediante concesión de liquidez de forma masiva a los bancos, pero los gestores de la Reserva Federal, muy al contrario, redujeron la oferta monetaria y subieron los tipos de interés, y provocaron una oleada masiva de quiebras bancarias =>Esta reducción de la oferta monetaria también provocó el inicio de un proceso deflacionario y la reducción drástica del consumo y el comienzo de una intensa depresión.

Características de la crisis: carácter mundial, larga duración, intensidad, enorme contracción del comercio mundial, espiral deflacionaria y caída radical del empleo =>Aunque al inicio los economistas liberales creyeron que sería pasajera y se opusieron a cualquier medida intervencionista =>Pronto los académicos y ámbitos gubernamentales empezaron a pensar en medidas intervencionistas =>Hoover aumentó fuertemente las tarifas aduaneras en 1930 en EEUU; pero estas políticas produjeron un efecto en cascada en el mundo y casi todos los países se volcaron al proteccionismo, desorganizando el comercio mundial.

La depresión subsiguiente fue la peor de la historia estadounidense =>Durante al menos tres años y medio todos los indicadores sociales y económicos reflejaron un progresivo deterioro de la situación =>En 1932 el producto interno bruto (PIB) había disminuido un 27%, y la producción industrial, un 50% =>La inversión ni siquiera alcanzaba para el mantenimiento de las instalaciones existentes =>Bajo estas presiones, el sistema bancario acabó por derrumbarse =>En 1933, el desempleo llegó al 25% =>Solo en 1940 se recobró el nivel de producción previo a 1929, y esto se debió al estallido de la II° Guerra Mundial =>Durante los primeros años de la depresión, entre 1929 y 1932, el índice general de precios en los EEUU disminuyó el 35.6% =>Muchos economistas piensan que este proceso de deflación fue responsable de la profundidad y duración de la depresión, y también parece probable que esta prolongada deflación solo fue posible por la política del Sistema de Reserva Federal de disminuir la oferta monetaria.

La depresión estadounidense de la actividad económica fue acompañada por una reducción adicional de los préstamos hacia el extranjero y una fuerte contracción de la demanda de importaciones =>Esto produjo una gran reducción del flujo de dólares hacia Europa y el resto del mundo =>Dada la importancia de Estados Unidos en la economía mundial, el impacto de su crisis sobre el resto del mundo fue fuerte; por eso se dice que EEUU exportó su crisis =>Prácticamente todos los países padecieron declives tanto en la producción industrial como en el PIB, y la URSS fue la principal excepción al estar aislada del capitalismo moderno.

En poco tiempo se produjo la desorganización y la destrucción parcial de la maquinaria que movía la economía internacional =>Los países buscaron una salida individual a la crisis al desaparecer la cooperación financiera =>Esto produjo un deterioro de los términos de intercambio y significó el descenso de los precios de las materias primas respecto a los productos manufacturados =>En un contexto de escasez de crédito, el resultado para los países periféricos fue la pérdida de reservas y la depreciación del tipo de cambio.

Como consecuencia quebró el sistema multilateral de comercios y pagos, incluyendo el patrón de cambio oro =>Gran Bretaña abandonó sus principios librecambistas e implementó un sistema de “preferencia imperial” que perjudicaba a la Argentina y casi todos volvieron a los convenios bilaterales y los sistemas de trueques =>Los dominios británicos presionaron a Londres para que asegurara la colocación de sus productos, poniendo restricciones a las importaciones procedentes de países que no pertenecieran al Commonwealth =>Conferencia de Ottawa en 1932.

Además, el sistema monetario internacional tembló al estallar la crisis =>Rápida huida del oro de Londres =>G.B. se vio forzada a abandonar el patrón oro y casi todos los países la imitaron =>A principios de 1933 sólo 6 países en el mundo mantenían el patrón oro =>En 1939, la situación monetaria seguía siendo un serio obstáculo para la expansión del comercio mundial y varias naciones devaluaron como única solución.

Durante los años 20, algunas ideas que se anticiparon a la crisis, empezaron a madurar =>El economista inglés John Maynard Keynes<sup>2</sup> fue el más influyente con sus críticas a la economía neoclásica =>Ya había iniciado esas críticas en su obra de la primera posguerra, “Las consecuencias económicas de la paz”, a la que se sumó en 1926 “El fin del laissez-faire” y culminó en 1936 con “La Teoría general de la ocupación, el interés y el dinero” =>En ellas proponía políticas activas desde el Estado a través del aumento de la demanda =>Encontró que el desempleo podía ser permanente debido a la insuficiencia de la demanda, la disminución de la propensión al consumo y la preferencia por la liquidez =>Keynes rechazó los principios de la economía clásica sobre el equilibrio económico natural y la acción de los mecanismos autorreguladores =>Creía que la

---

<sup>2</sup> La principal novedad de su pensamiento radicaba en considerar que el sistema capitalista no tiende al pleno empleo ni al equilibrio de los factores productivos, sino hacia un equilibrio que sólo de forma accidental coincidirá con el pleno empleo. La principal conclusión de su análisis es una apuesta por la intervención pública directa en materia de gasto público, que permitiera cubrir la brecha o déficit de la demanda agregada. Está considerado también como uno de los fundadores de la macroeconomía moderna.

prosperidad se basaba en la inversión, antes que en el ahorro y que la inversión no dependía sólo de las tasas de interés, sino, sobre todo, de la demanda efectiva.

Sus ideas influyeron en el mundo entero y fueron la base del “Estado de Bienestar” que se impuso en las naciones industrializadas después de la 2ª Guerra Mundial =>En los países con gobiernos autoritarios como Alemania, Italia y Japón, la acción estatal consistió en una reglamentación estricta de toda actividad económica y las obras públicas =>En esos países el Estado tuvo un fuerte protagonismo en la caída de los índices de desocupación con intensas políticas de obras públicas, pero también favoreciendo el reequipamiento de las FFAA =>La reactivación provino de la demanda creada por la nueva industria bélica =>La llegada al poder de gobiernos autoritarios en Alemania (Hitler) y en Italia (Mussolini), no eran la consecuencia de la crisis de 1929, sino de la mala solución de los problemas económicos, políticos y sociales surgidos por la 1ª Guerra y por la Revolución Rusa, que generaron la aparición en Europa de ideologías extremas.

Sobre la crisis de 1929 continúa el debate académico: para los liberales se trató de una crisis cíclica, para los marxistas fue el resultado de las disfunciones estructurales y fallas estructurales del sistema capitalista.

Los liberales tienen varias interpretaciones sobre la crisis de 1929 y su impacto en la economía mundial =>Muchos liberales consideran que la crisis de 1929 fue el resultado de la intervención excesiva del gobierno en la economía, especialmente a través de políticas de regulación y proteccionismo =>Argumentan que estas políticas distorsionaron los mercados y crearon condiciones propicias para la crisis =>Otros liberales sostienen que la crisis de 1929 subraya la importancia de mantener un mercado libre y competitivo, donde las fuerzas del mercado puedan operar sin interferencias gubernamentales =>Consideran que la intervención estatal en la economía solo agrava las crisis y retrasa la recuperación =>También opinan algunos liberales que la crisis de 1929 se debió en parte a un exceso de oferta en varios sectores de la economía, como la industria y la agricultura, que llevó a una caída en los precios y a una disminución en la producción =>También critican la especulación excesiva en el mercado de valores, que exacerbó la crisis financiera =>Los liberales piden por políticas monetarias estables y una gestión prudente de la oferta de dinero por parte de los bancos centrales =>Consideran que la expansión crediticia descontrolada y la manipulación de la oferta de dinero fueron factores que contribuyeron a la crisis de 1929 =>Finalmente para los liberales, la crisis de 1929 resaltó la importancia de la responsabilidad individual y la toma de decisiones informada en el ámbito económico =>Argumentan que los actores económicos deben asumir la responsabilidad de sus acciones y enfrentar las consecuencias de sus decisiones.

Por su parte, los marxistas argumentan que el capitalismo tiende a experimentar crisis cíclicas debido a la sobreproducción, la especulación financiera y la búsqueda de ganancias a expensas de los trabajadores =>Los marxistas señalan que la crisis de 1929 comenzó con el colapso del mercado de valores en Estados Unidos, lo que reveló la fragilidad del sistema financiero capitalista y la especulación desenfrenada que lo caracterizaba =>Desde la perspectiva marxista, la Gran Depresión provocó un

desempleo masivo y una miseria generalizada entre los trabajadores y las clases populares, lo que exacerbó las desigualdades sociales y evidenció la explotación inherente al sistema capitalista => Los marxistas critican la respuesta del capitalismo a la crisis, argumentando que las políticas de austeridad y las medidas de rescate favorecieron a los intereses de la clase capitalista en lugar de abordar las necesidades de los trabajadores y las clases trabajadoras => Algunos marxistas vieron la crisis de 1929 como una oportunidad para el despertar de la conciencia de clase entre los trabajadores, lo que llevó a un aumento en la actividad sindical, la organización política de izquierda y el apoyo al socialismo como alternativa al capitalismo.

### **El New Deal**

EEUU fue el país con el experimento económico más importante para resolver la crisis, con la llegada del demócrata Franklin D. Roosevelt en 1933 => La crisis había golpeado fuertemente a esa nación, la proporción de desocupados pasó de 3% en 1929 a casi 25% en 1933 => 13.000.000 de personas sin trabajo ni apoyo estatal alguno.

Se llamó así -New Deal- al programa que implementó Roosevelt y que tuvo diferentes etapas => Básicamente se sustentaba en un fuerte respaldo a la inversión mediante intervención estatal (créditos y obras públicas para estimular la demanda y colaboración con las empresas privadas para la creación de nuevos puestos de trabajo => Incremento del empleo público => Se procuró salvar al sistema bancario, relanzar el crecimiento industrial e impedir la baja de ingresos de los agricultores => Se instauró la negociación colectiva, el salario mínimo y se creó un sistema de seguridad social => Se devaluó el dólar y se empezaron a abandonar las políticas proteccionistas: el Secretario de Estado Cordell Hull creía que “para exportar, debemos importar”, con acuerdos de comercio con la cláusula de “la nación más favorecida” => Los resultados del New Deal de 1933 a 1939 fueron buenos, pero moderados hasta su ingreso en la 2ª Guerra Mundial.

Alemania y Austria muy afectados e Inglaterra y Francia también => EEUU repatrió capitales => Los países proveedores de productos agrícolas, como Canadá, Argentina y Europa Central, sintieron fuertemente la crisis => Fuerte caída en el valor de la producción y barreras arancelarias altas.

Keynes ubicó la causa en el desajuste entre producción y demanda efectiva y los monetaristas la atribuyeron a la desaparición del patrón oro.

### **Ocaso del esquema agroexportador clásico**

El sistema agroexportador clásico en Argentina comenzó a experimentar una decadencia gradual a partir de la década de 1910 => Aunque el sistema había sido dominante en la economía argentina durante décadas, varios factores contribuyeron a su declive:

- a) Argentina experimentó varias crisis económicas a lo largo de la primera mitad del siglo XX, que expusieron la vulnerabilidad del modelo agroexportador basado en la producción y exportación de materias primas.
- b) Los precios internacionales de los productos agrícolas, como la carne y los cereales, fluctuaron considerablemente durante este período.

- c) Las caídas en los precios de exportación afectaron negativamente los ingresos de los agricultores y debilitaron la economía basada en la exportación agrícola.
- d) La Gran Depresión de la década de 1930 afectó gravemente a la economía argentina, exacerbando las debilidades del sistema agroexportador.
- e) La demanda internacional disminuyó drásticamente, lo que provocó una reducción en las exportaciones y una contracción económica interna.
- f) Durante la primera mitad del siglo XX, la industria argentina comenzó a ganar terreno y a diversificarse, desafiando la primacía del sector agroexportador en la economía.
- g) La industrialización ofreció nuevas oportunidades de empleo e inversión, y cambió el panorama económico y social del país.
- h) El gobierno argentino posterior a la crisis del '30 comenzó a implementar políticas económicas más intervencionistas y proteccionistas, buscando diversificar la economía y proteger a la industria nacional =>Esto marcó un alejamiento gradual del modelo agroexportador clásico =>En resumen, el sistema agroexportador clásico en Argentina comenzó a entrar en decadencia a partir de la década de 1910, debido a una combinación de factores económicos internacionales y cambios internos en la estructura económica y política del país =>La Gran Depresión de la década de 1930 fue un punto de inflexión importante que aceleró el declive del modelo agroexportador y dio paso a una nueva etapa en la historia económica argentina.

Después de la Crisis de 1929, un nuevo modelo de crecimiento económico surgió, aunque diferente al de otros países de la región =>Por un lado, sectores exportadores de productos ganaderos y cerealeros representados por grandes latifundistas, empresas frigoríficas y ferroviarias británicas, intentaron retornar al modelo agroexportador, aunque sin éxito =>El Pacto Roca-Runciman de 1933 entre Argentina y Reino Unido mostró ese objetivo y ese resultado =>Durante un largo período, el sector agroexportador permaneció sin cambios de fondo, aunque sí en tecnología y se superpuso a un nuevo modelo de industrialización orientado al mercado doméstico =>El sector agroexportador clásico estaba orientado al comercio internacional, sobre las pautas de la economía liberal tradicional, con una presencia preponderante del latifundio y un bajo empleo de tecnología y mano de obra, sujeta a relaciones laborales paternalistas =>Por otro lado, comenzó a surgir un modelo de industrialización por sustitución de importaciones, basado en gran medida en el sector estatal.

### **Golpe de Estado de 1930**

La Revolución de 1930 en Argentina fue el resultado de una combinación de factores económicos, políticos y sociales, que incluían la crisis económica, el descontento político y el surgimiento de movimientos sociales que buscaban un cambio en el statu quo =>La revolución marcó el inicio de una nueva era en la política argentina, con el ascenso al poder de líderes militares y el comienzo de una serie de transformaciones políticas y sociales en el país.

Por un lado, la Argentina enfrentaba una crisis económica a principios de la década de 1930, exacerbada por la Gran Depresión mundial =>La caída de los precios de los productos agrícolas en los mercados internacionales afectó severamente a la economía

basada en la exportación agrícola del país =>Además el país estaba fuertemente endeudado con bancos extranjeros, especialmente británicos, lo que limitaba su capacidad para responder a la crisis económica y aumentaba su dependencia económica de los prestamistas internacionales =>Los agricultores argentinos, afectados por la caída de los precios agrícolas, estaban descontentos con las políticas económicas del gobierno, que favorecían a los intereses urbanos e industriales en detrimento de los productores rurales.

A nivel político, Argentina atravesaba una época de inestabilidad y conflictos entre facciones políticas, lo que dificultaba la implementación de reformas efectivas en algunos lugares del país =>Además, las prácticas clientelistas y la manipulación política continuaron siendo una realidad en ciertas regiones y ámbitos políticos, aunque en menor medida que en períodos anteriores =>En el contexto de la Revolución de 1930, el descontento con la situación política, económica y social del país, así como las percepciones de corrupción y falta de representatividad en el gobierno, contribuyeron a generar apoyo para un cambio de régimen.

La conspiración militar de oficiales en actividad o retirados que se levantaron en septiembre de 1930 respondía a dos tendencias =>Por un lado, quienes respondían al Gral. José Félix Uriburu y eran nacionalistas, inspirados en el español Primo de Rivera, con Leopoldo Lugones como uno de sus ideólogos =>Se proponían una reforma total del régimen constitucional, con eliminación del sufragio popular y su reemplazo por un sistema corporativista =>La otra tendencia era liberal, probritánica y conservadora, estaba dirigida por el Gral. Agustín P. Justo =>Planteaban el mantenimiento del orden institucional, aunque también querían derrocar a Yrigoyen =>Logró imponerse la tendencia nacionalista, aunque con una proclama menos incendiaria y el golpe de Estado derrocó a H. Yrigoyen el 6 de septiembre de 1930 =>Asumió la presidencia "provisional" J.F. Uriburu ante la pasividad de la población y la inacción del partido oficialista =>El nuevo gobierno fue reconocido por la Corte Suprema de Justicia de la Nación.

Estado de sitio, ley Marcial, Intervención Federal en 14 provincias, disolución del Congreso por decreto e inició la persecución política, gremial e ideológica de los opositores =>La clase política y los conservadores reaccionaron en contra del intento de dictadura corporativa y empezaron a presionar para poner fin al intento y llamar a elecciones para restaurar la república conservadora =>Justo se convirtió en el intérprete de los conservadores y capitalizó el descontento => Las elecciones en la provincia de Bs.As. en abril de 1931, en la que vencieron los radicales, demostraron la crisis de los proyectos corporativos de Uriburu =>Las FFAA retacearon su apoyo al presidente.

Hubo un llamado a elecciones generales para noviembre de 1931 y el protagonismo de Justo que ganó las elecciones, con la abstención del radicalismo y fraude generalizado =>Un gobierno conservador, el de la Concordancia, volvía al poder, pero debía balancear entre los componentes de la coalición =>Vicepresidente Julio Roca y Alberto Hueyo en Hacienda =>Para mantenerse en el poder sin apoyo popular, se valió del fraude, las intervenciones federales y la violencia política =>El fraude, básicamente contra los radicales, fue considerado "patriótico" al ser inocultable =>Justo se ocupó

especialmente de apaciguar al sector de las FFAA que pudiera oponerse, tratando de despolitizarlas, reequipando a las fuerzas, facilitando la capacitación técnica y viajes de perfeccionamiento a instituciones militares europeas, reestructurando unidades y construyendo numerosos edificios militares.

=>Pero, los resultados no fueron los esperados y sufrió golpes militares fracasados en 1932 y 1933 =>Se fue acentuando la tendencia a intervenir en los asuntos públicos.

En 1935, Alvear puso fin al abstencionismo radical, esperando que el presidente garantizaría elecciones limpias =>Justo eligió para las elecciones presidenciales de 1937 a Roberto M. Ortiz, radical antipersonalista como candidato a presidente y a Ramón S. Castillo, por imposición de los conservadores =>Justo esperaba se reelecto en 1943.

Varios episodios de corrupción contribuyeron a deslegitimar el sistema político: el caso CHADE/SOFINA, las tierras del Palomar.

### **La política internacional de la década**

En líneas generales y a raíz de la situación mundial y las restricciones al comercio, el gobierno adoptó los acuerdos bilaterales, como fue el Pacto Roca-Runciman =>También se revalorizaron las relaciones con el Cono Sur con diferentes acuerdos: 1933 con Chile; con Brasil 1933, 1935 y 1941; entre 1940 y 1943 con Cuba, Ecuador, Paraguay, Perú, Bolivia y Colombia.

El presidente Roosevelt inauguró hacia América latina la política del “buen vecino”, con la que querían reemplazar la política intervencionista, pero, era difícil exportar a los EEUU por las altas tarifas aduaneras y adaptar la conducta internacional de los EEUU a las nuevas formas de expansión del capital norteamericano por la región.

En 1934 se firmó un convenio con Alemania tratando de mantener el comercio mutuo y Alemania se convirtió, a partir de 1937, en el mayor comprador de carne congelada argentina; también compraba cereales y lino y la Argentina empezó a comprar más manufacturas alemanas =>Las inversiones germanas se expandieron en la década, con características de una fuerte concentración y la formación de un fuerte vínculo entre empresas =>Al iniciarse la 2° Guerra se les complicó la vida: se aislaron y redujeron al mercado interno, pero también se capitalizaron por la dificultad en remesar utilidades.

La Argentina mantuvo una política de neutralidad en los conflictos internacionales, incluyendo la Segunda Guerra Mundial, que estalló en 1939 =>El país se abstuvo de participar en el conflicto y buscó preservar su independencia y soberanía =>La Argentina priorizó las relaciones bilaterales comerciales con otros países, especialmente con aquellos que tenían vínculos históricos y culturales significativos, como España e Italia =>Estas relaciones se basaban en lazos económicos, migratorios y diplomáticos =>Argentina mostró un interés particular en fortalecer las relaciones con otros países de América Latina y del hemisferio occidental =>Participó en conferencias y tratados regionales, como la Conferencia Panamericana, con el objetivo de promover la cooperación y la integración regional.

Con EEUU se firmó un tratado en 1941 en el que se concedían ambos el tratamiento de la “nación más favorecida”, pero no resolvía el ingreso a EEUU de las exportaciones argentinas =>En 1941 se firmó un tratado argentino-brasileño sobre librecambio progresivo, cuyo propósito era establecer una unión aduanera =>También se firmaron acuerdos similares con varios países europeos.

Debemos destacar que, si bien la opción por el bilateralismo profundizado con Gran Bretaña era la elegida por la mayoría de los integrantes de la elite dirigente argentina, otros sectores dentro de esa elite iban a ofrecer y sostener otras alternativas de inserción, rompiendo el consenso tradicional en cuanto a la relación especial con Inglaterra.

Las otras opciones de inserción con el mundo planteadas son las que indicaban a Estados Unidos y a Alemania como las mejores alternativas para una nueva relación especial en reemplazo de Gran Bretaña =>Pero debemos agregar a éstas las posturas autonómicas e industrialistas que propugnaban los miembros de FORJA<sup>3</sup>, como una de las alternativas más importantes de inserción mundial para nuestro país.

Argentina se iba a oponer a EEUU en varios temas =>Esta oposición estaba marcada por un doble motivo: por un lado, por una cuestión de prestigio en América Latina, donde varios países ejercían gran influencia; y por otro, por la incapacidad de los EEUU para abrir su mercado a nuestros productos aplicando políticas muy proteccionistas bajo la excusa de que nuestras vacas poseían la fiebre aftosa =>Además, EEUU ponía grandes tarifas a nuestros productos, pero exportaban hacia Argentina más del doble de lo que nos compraban =>En cambio, los ingleses tenían con nuestro país una balanza comercial deficitaria, importando más de lo que nos vendían, lo cual solo era compensado por las ganancias de sus inversiones en Argentina y por los derechos de flete en el traslado de mercadería en barcos ingleses.

Ahora bien, hemos visto que las relaciones económicas triangulares entre Argentina, Gran Bretaña y Estados Unidos iban a sufrir un cambio importante en este período que estudiamos =>Hacia fines de la década de 1920 y comienzos de los años 30, Argentina se volcó casi exclusivamente sobre el lado británico del triángulo por la decisión de un sector influyente de las clases dirigentes argentinas, preocupados por los problemas de ambigüedad que había creado el comercio triangular =>Este sector estaba encabezado por la Sociedad Rural Argentina que con su famoso lema, “comprar a quien nos compra” que representaba intereses económicos ligados a Gran Bretaña =>Como los norteamericanos no podían abrir su mercado a los productos argentinos, era necesario restablecer el equilibrio comprando menos a ese país y más a Gran Bretaña.

---

<sup>3</sup> Fuerza de Orientación Radical de la Joven Argentina (FORJA), fue una agrupación política argentina, fundada el 29 de junio de 1935, que actuó dentro de la esfera de influencia de la Unión Cívica Radical, y disuelta en 1945. Desarrolló una propuesta fuertemente nacionalista, de denuncia y oposición al neocolonialismo. Difundiendo el lema de “Somos una Argentina colonial, queremos ser una Argentina libre”, FORJA analizó y expuso los mecanismos económicos del neocolonialismo, así como el comportamiento ilegítimo de las empresas y capitales extranjeros en la monopolización de sectores claves de la economía.

A su vez, los ingleses también reaccionaron ante el intento norteamericano de extender su influencia y comercio a la región sudamericana en general y a nuestro país en particular, intentando prevenir el avance de EEUU y de establecer algún reaseguro en sus relaciones con la región a través de tratados bilaterales =>Ante este escenario desfavorable para Gran Bretaña, hemos visto que G.B. envió una misión comercial a cargo de Lord D'Abernon hacia Argentina y Brasil en 1929 =>Su criterio proponía el criterio de comprar en bloque con créditos recíprocos de la misma magnitud =>Y esta propuesta del Lord británico fue escuchada y puesta en práctica en ambos países en ocasión de la firma del Tratado Roca-Runciman de 1933.

Hacia fines de la década de 1920 se iban a consolidar en las colonias inglesas sectores políticos y económicos muy fuertes que actuarían como verdaderos *lobbies*, ejerciendo una presión permanente sobre el Parlamento británico a fin de que se le otorgase a los dominios un trato preferencial en el comercio exterior en detrimento de los mercados tradicionales de Inglaterra fuera de sus colonias =>En los gobiernos argentinos que se sucedieron esta fue una preocupación constante, pero recién se tomó conciencia acerca de la magnitud de esos reclamos cuando éstos llegaron a sistematizarse como producto de la crisis económica de 1930, que afectó a Gran Bretaña y al mundo entero =>La depresión mundial del treinta también se hizo sentir en Argentina, afectando sobre todo al sector ganadero, ya que por la disminución de la capacidad de compra de los extranjeros se redujo la demanda de nuestra carne =>Como consecuencia, disminuyeron las exportaciones y cayeron los precios del sector.

A estos problemas comerciales se les sumó la consumación de la principal preocupación del gobierno argentino; los reclamos de las colonias inglesas tuvieron que ser escuchados y se materializaron en la Conferencia de Ottawa de agosto de 1932 =>Los países integrantes de la Commonwealth lograron que Gran Bretaña retomara el sistema proteccionista de "preferencias imperiales" para poder defenderse de los efectos de la crisis económica =>El gobierno inglés se había comprometido en Ottawa a limitar las importaciones de carnes de procedencia extranjera por un período de 18 meses a partir del 1° de enero de 1933 =>La medida implicaba para nuestro país una reducción del 10% de los envíos de carne enfriada argentina hacia Inglaterra =>Para nuestro país esto significaba que Gran Bretaña impondría cuotas de importación a las carnes argentinas, afectando nuestro comercio de exportación =>Sin embargo, la cantidad a exportar no era el único problema sino que había que establecer a quién le correspondía determinar la distribución de esas cuotas =>Este fue el primer choque de intereses entre Argentina y Gran Bretaña =>El gobierno nacional se opuso a que Inglaterra manejase la distribución de las cuotas ya que seguramente lo haría favoreciendo al importante lobby de los frigoríficos ingleses radicados en Argentina.

### **El pacto Roca-Runciman y el problema de las carnes**

Los sectores conservadores argentinos ligados a la exportación de carnes, encabezados por la Sociedad Rural Argentina y guiados por la necesidad de mantener el mercado británico para sus productos, comenzaron a ejercer presión sobre el gobierno de Justo a fin de que éste realizase las gestiones diplomáticas pertinentes para solucionar este problema =>Justo fue muy receptivo a esta presión y envió una misión diplomática a

Londres en 1933, encabezada por el vicepresidente Julio Argentino Roca (h) a negociar el problema de las carnes.

El gobierno envió al vicepresidente, Julio A. Roca (h) en 1933 a G.B. a negociar el mantenimiento de la cuota argentina de carne enfriada =>A los ingleses les preocupaban también otros aspectos de la relación con Argentina: el control de cambios, sancionado en 1931, el incremento de aranceles, la situación de diversas empresas inglesas y la obtención de contratos públicos =>Lo que Gran Bretaña pretendía era una asignación preferencial de las divisas, un desbloqueo de fondos congelados y una reducción de los aranceles => Argentina, por su parte, pedía que no se redujera la cuota de carne enfriada y que el gobierno local mantuviera el control de esa cuota =>Finalmente se firmó el polémico pacto Roca-Runciman el 1° de mayo de 1933 con una duración de 3 años, que satisfacía la mayoría de los pedidos británicos y ofrecía pocas ventajas para la Argentina: aseguraba a la Argentina la cuota de carne enfriada e Inglaterra concedía una participación del 15% a los frigoríficos nacionales, que tardó en hacerse efectiva (en un monto 10% menor que la cantidad importada hasta junio de 1932, la más baja de los últimos años) =>G.B. logró que se garantizara la cantidad de divisas necesarias para hacer frente a las remesas de sus empresas, en un volumen igual a las ventas de productos argentinos a ese país, Argentina asumió el compromiso de tratar de “manera benevolente” a las inversiones inglesas, se aceptaba no aumentar los aranceles del carbón británico y reducía los aranceles para otros productos =>Los llamados “empréstitos de desbloqueo” eran una emisión de bonos a largo plazo e interés razonable para reestructurar deudas, y la promesa, concretada en 1936, de una ley de Coordinación de Transportes, por la competencia de transportes ingleses con trolebús y tranvías norteamericanos =>Para la mayoría de los autores que abordaron las vicisitudes del pacto, este fue desfavorable para la Argentina.

¿Era realmente fundamental el comercio de carnes para toda la estructura económica de nuestro país o sólo afectaba a un sector específico? Según Fodor y O’Connell, nuestro país tenía otra alternativa para negociar con los británicos que no fue bien aprovechada por los representantes argentinos =>Ya que, si bien el pacto consiguió evitar una gran reducción de las exportaciones de carne enfriada al Reino Unido, en ningún caso aseguró el beneficio y la posición para los ganaderos =>Esto fue así porque los frigoríficos ingleses constituían una especie de oligopolio que el Estado argentino no podía controlar y esta característica les permitía a los frigoríficos “ejercer plenamente su poder de compra, clasificando la calidad de las reses y manejando los precios de manera arbitraria” (Rapoport, 2007) =>Al poco tiempo de entrar en vigencia el tratado y al ver los ganaderos que no controlaban la situación, comenzaron a presionar al gobierno de Justo para que el Estado nacional interviniera en su defensa =>Todos los ganaderos estaban de acuerdo en la necesidad de la intervención estatal, aunque dentro de su seno surgió una antigua división entre los invernadores y los criadores en cuanto a la forma y el alcance de esa intervención =>Los criadores querían una organización de productores con participación directa en la industrialización y comercialización de las carnes =>En cambio, los invernadores, que veían amenazada la base de su fortuna, exigieron al gobierno un marco normativo que regulara el comercio, pero sin que el estado se entrometiera directamente en la vida de las empresas frigoríficas =>Finalmente, por la presión del lobby ganadero del sector más influyente de los invernadores, el gobierno

argentino sancionó una ley en noviembre de 1933 creando la Junta Nacional de Carnes, aunque los frigoríficos ingleses continuaron ejerciendo el dominio.

Las clases dirigentes argentinas prefirieron a Gran Bretaña quien, gracias al tratado, logró en los años treinta recobrar su preeminencia en el mercado argentino que estaba perdiendo a manos de los Estados Unidos.

La firma del Pacto Roca-Runciman en 1933, fue un hecho muy controvertido y que suscitó un escándalo, que ya hemos visto =>No menos problemáticas resultaron las declaraciones del vicepresidente Roca, que afirmó tras la firma del pacto que “por su importancia económica, la Argentina se parece a un gran dominio británico” =>Lisandro de la Torre fue uno de sus principales y más vociferantes opositores; en sesión del Senado, afirmó que el “convenio no asegura ventaja alguna, y la razón que inclina a votarlo a los que lo votan y a excusarlo -no a defenderlo- a los que lo excusan, es el temor...” =>Y, en un editorial que escribiría —burlándose de las palabras de Roca— decía “en esas condiciones no podría decirse que la Argentina se haya convertido en un dominio británico, porque Inglaterra no se toma la libertad de imponer a sus dominios semejantes humillaciones.”

El Partido Demócrata Nacional, uno de los que había apoyado la candidatura de Justo, se dividió a causa del hecho =>Finalmente, el Senado refrendó el pacto el 28 de julio =>Varias huelgas jalaron las deliberaciones, en especial en la provincia de Santa Fe, que acabó siendo intervenida por el gobierno central =>De la Torre continuó movilizándose contra el pacto, presentando el 1° de septiembre de 1934 un proyecto que proponía crear una comisión investigadora para establecer la medida en que el comercio de carnes argentinas favorecía a los frigoríficos exportadores, sospechando que los precios pagados a los productores no guardaban relación con el precio de venta en el exterior =>La investigación al respecto daría lugar al debate más célebre del período, revelando las conexiones entre las empresas frigoríficas británicas, los estancieros de la Sociedad Rural Argentina, y los funcionarios de la Junta Nacional de Carnes creada ad hoc después de la firma del pacto.

La comisión investigadora se formó, incluyendo a De la Torre; finalmente presentó dos despachos, uno por la mayoría, que afirmaba que los precios eran justos, y uno en minoría que presentó De la Torre el 18 de junio de 1935 =>El despacho de De la Torre llevó al descubrimiento de fuertes estafas al fisco por parte de algunas empresas; en un hecho espectacular, de la Torre logró el arresto del gerente del frigorífico Anglo, quien se había negado a facilitar a la justicia datos fundamentales para la investigación y llevaba una doble contabilidad =>Disimulados como bultos de carne enfriada para la exportación, la policía intervino ingentes cantidades de documentación que Anglo ocultaba =>Demostró también que el pool de frigoríficos ingleses evadían impuestos y los controles cambiarios fijados por el Banco Central -creado el año anterior para regular el flujo monetario- reservándose moneda extranjera para venderla en el mercado libre, donde alcanzaba precios más altos que el oficial =>De la Torre los acusaba de manejar completamente el mercado de carne, de alinear los precios locales con el mercado de Smithfield, favoreciendo a un pequeño grupo de invernadores, perjudicando al resto =>La discusión terminó con el asesinato en el recinto del senador Enzo Bordabehere,

con un disparo que iba dirigido a de la Torre =>Bordabehere fue enterrado tres días más tarde, acompañado de un enorme cortejo fúnebre.

La política argentina hacia los países vecinos en esa época, reflejó claramente la elección por la esfera de influencia británica, en especial durante la Guerra del Chaco =>Este conflicto entre Bolivia y Paraguay se libró entre los años 1932 y 1935 por el control del Chaco Boreal =>En verdad, en la Guerra del Chaco se pugnaba el liderazgo regional brasileño y argentino, así como los intereses británicos y norteamericanos sobre la explotación petrolera en la región =>Si bien Argentina y Brasil se mantuvieron formalmente neutrales, nuestro país apoyó a Paraguay (y defendió la postura británica) mientras que los brasileños hicieron lo mismo con Bolivia (defendiendo la política panamericana) =>La Argentina luchó por imponer su iniciativa durante las negociaciones de paz, en detrimento de la norteamericana =>Finalmente, las negociaciones quedaron a cargo de la Argentina; y la solución de la contienda en la conferencia de paz de Buenos Aires le significó al Canciller Saavedra Lamas el Premio Nobel de la Paz.